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Procès-verbal de l’assemblée générale 2023 de l’ARCFXG tenue à 11 h, 

le mercredi 17 mai 2023, au Yacht Club de Québec. 

 

Étaient présents à la rencontre les 32 membres en règle dont les noms suivent : 

 

Beaudoin, Lyne 

Bernier, Réjean 

Boilard, Jacques 

Boily, Francine 

Boisclair, Claudette 

Bourassa, Louise 

Cantin, Gisèle 

Couture, Jaque 

Dubois, Bernard 

Faucher, Christiane 

Gagnon, Richard 

Goulet, Andrée 

Hébert, Normand 

Lacroix, Yvan 

Laverdière, Claudine 

Leclerc, Michel 

Lelièvre, Denis 

Lemire, Claude 

Létourneau, Michel 

Mainguy, Michèle 

Marois, Martin 

Mathieu, Silvi 

Montplaisir, Michel 

Pagé, Jocelyne 

Pigeon, Anne-Marie 

Plante, Laurent 

Rochette, Pierre Charles 

Rondeau, Jacques 

Ross, Denis 

Simard, Marc 

Turcotte, Claire 

Vincent, Francine

 

   

  

Claudine Laverdière préside l’assemblée 

 

1. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 

Jaque Couture, appuyé par Michel Montplaisir, propose l’adoption de l’ordre du jour. 

 

Adopté à l’UNANIMITÉ 

 

2. Lecture et adoption des procès-verbaux de l'assemblée générale 2022 

 

L'adoption du procès-verbal est proposée par Richard Gagnon, appuyée de Denys Lelièvre. 

 

Adopté à l'UNANIMITÉ 

 
 

3. Rapport de la présidente: Claudine Laverdière 

  
Claudine Laverdière fait lecture et commente son rapport qui se retrouve en annexe. 

 

Louise Bourassa propose de recevoir ce rapport. 

 

Le rapport est reçu par l’Assemblée. 
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4. Rapport de la trésorière : Anne-Marie Pigeon 

 

Anne-Marie commente son rapport (en annexe). Les revenus sont meilleurs qu'en 2021-2022 

puisque des activités ont pu être tenues, la COVID étant derrière nous. De plus, notre 

nouvelle institution financière a versé 400 $ dans notre compte, comme montant de 

«bienvenue» à notre petite organisation. Ce changement d'institution financière permet 

maintenant les paiements par Interac. 

 

Gisèle Cantin propose de recevoir ce bilan. 

 

Le bilan financier est reçu par l’Assemblée. 

 

5. Rapport du secrétaire : Laurent Plante 

 

Contrairement aux années antérieures où l'exécutif tenait 4 ou 5 réunions, 10 ont eu lieu en 

cette année du 30e anniversaire de l'association. Les divers points discutés pendant ces 

rencontres sont mentionnés dans le rapport en annexe. 

 

Sylvi Mathieu propose de recevoir ce bilan. 

 

Rapport reçu par l’Assemblée 

 

6. Rapport du registraire : Marc Simard 

 

Marc mentionne ses principales tâches (correspondance avec les membres, vérification du 

membership, club de lecture, réponses à des demandes provenant de l'externe, échanges avec 

le Collège, etc.) qui sont récurrentes. La base de données contient le nom de 547 retraités 

dont 118 sont membres en règles. On dénombre malheureusement 88 personnes décédées. 

 

Michel Leclerc propose de recevoir ce bilan. 

 

Rapport reçu par l’Assemblée 

 

7. Hommage aux personnes décédées au cours de la dernière année 

 

 Diane Ménard (TAJ), le 25 mai 2022, retraitée en 2006 

 Marjorie Lachance (Secrétariat), 9 juillet 2022, retraitée en 1987 

 Denis Boily (Documentation), le 1er novembre 2022, retraité en 2005 

 Mario Moisan (Psycho), le 4 janvier 2023, retraité en 2009 

 Luc Samson (Éduc. Physique), le 21 janvier 2023, retraité en 2023 

 Manuel Alcade (Langues), le 20 février 2023, retraité en 1997 

 John O'Connor (Tech. juridiques), le 24 mars 2023, retraité en 2006 

 Richard Mailhot (Psycho), le 18 avril 2023, retraité en 1994 

 

 Claudine nomme les personnes décédées. L’hommage est suivi d’une minute de silence.  
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8. Modification des Statuts et règlements  

 

Aucune modification n'a été proposée. 

 

 

9. Cotisation annuelle :  

 

Il est proposé par Anne-Marie Pigeon, appuyé de Lyne Beaudoin, que la cotisation 

annuelle soit maintenue à 10 $ pour l'exercice financier 2023-2024. 

 

Adopté à l’unanimité 

 

 

10. Élections au comité exécutif : 

 
Selon nos statuts et règlements, le comité exécutif de l’ARCFXG doit compter 7 
membres : un-e président-e, un-e vice-président-e, un-e secrétaire, un-e trésorier-ière, 
un-e registraire et deux conseiller-ère-s. 

Depuis quelques années, les personnes sont nommées à l’exécutif et non à un poste 
spécifique. Les mandats sont de deux ans.  
 
Cette année, Jocelyne Pagé et Anne-Marie Pigeon terminent leur mandat de 2 ans. Les 
deux acceptent de poser leur candidature pour un autre mandat. 
 
Jaque Couture appuyé de Richard Gagnon propose leur nomination. 
 
Les deux personnes sont élues.  
 

11. Questions diverses :  

 

Aucun sujet n'est mentionné 

 
 

12. Levée de l’assemblée à 12 h. 
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Bilan de la présidence 

pour la période du 1e mai 2022 au 30 avril 2023. 

 
Je voudrais commencer en remerciant tous les personnes présentes à cette activité annuelle. Sans la 

présence de ses membres aux activités organisées par l’exécutif, votre association ne pourrait 

survivre.  

Le 8 juin 2022, l’Assemblée élisait Réjean Bernier, Claudine Laverdière, Jocelyne Pagé, Anne-Marie 

Pigeon, Laurent Plante, Marc Simard et Camille Vallée pour constituer son exécutif. Le 22 juin, en 

tenant compte de l’annonce du départ de Réjean Bernier et de Camille Vallée au sein de l’exécutif, le 

remaniement des rôles se fait. Marc demeure registraire, Laurent reste secrétaire, Anne-Marie Pigeon 

devient trésorière, Jocelyne sera vice-présidente et je deviens présidente. Des démarches sont faites 

auprès des membres, pour combler les postes vides au sein de l’exécutif. En juillet, Pierre-Charles 

Rochette se joint à l’équipe en tant que conseiller. Sylvie Nadeau accepte le rôle de webmestre 

jusqu’à l’été 2023 et Réjean Bernier accepte d’être le représentant de l’ARCFXG auprès de La table 

de concertation des aînés du Québec.  

Parlons de nos succès!  
L’activité curling a toujours lieu vers la fin d’octobre. Avec tout l’appareillage disponible pour éviter 

les chutes et avec les nombreux conseils de notre pro du curling, Laurent Plante, l’activité se déroule 

en sécurité et dans la bonne humeur.  

Un déjeuner-rencontre est tenu en décembre. Cette activité semble plaire à un plus grand nombre de 

membres. Activité à répéter? Sûrement!  

Une belle nouveauté est offerte aux membres. En 2022, des capsules ornithologiques, crées par 

Jocelyne Pagé, sont déposées sur le site internet de l’ARCFXG. C’est un succès car les capsules sont 

très fréquentées. Au début du printemps 2023, pour le plaisir et à des fins d’aiguiser notre oeil à la 

reconnaissance d’oiseaux, notre passionnée d’ornithologie dépose sur notre site web six capsules Qui 

suis-je? et cinq récits, plus passionnants les uns que les autres, intitulés Mémoires ornithologiques. 

Une première sortie d’observation couronnée de belles découvertes se tient en mai 2022 au Cap-

Tourmente. Le 24 mai prochain, une deuxième sortie est prévue au marais Provencher, lieu 

d’observation plus près de la ville.  

Que dire des nombreuses rencontres du club de lecture, animées par Marc Simard, et des suivis 

passionnants de chaque rencontre qu’il publie à tous les membres par courriel! Ces résumés 

demeurent très appréciés.  

L’activité théâtre Gaz bar Blues suscite un bel intérêt. Grâce à Pierre-Charles Rochette, les personnes 

présentes ont le privilège de participer, après la représentation, à une rencontre VIP ou ils ont 

l’opportunité d’échanger avec les acteurs.  

Désiré depuis longtemps, un changement d’institution financière, chapeauté par Anne-Marie Pigeon, 

permet maintenant aux membres de payer par Interact soit leur participation à une activité ou le 10$ 

pour devenir membre en règle. C’est vraiment intéressant et facilitant pour tous.  
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Quelques mots sur ce qui n’a pas fonctionné  
Beaucoup d’activités n’ont pas eu lieu faute d’un nombre suffisant de participants : La route des vins; 

la Croisière sur le fleuve; le spectacle Brell, un hommage; l’opéra Madame Butterfly. Il a été 

particulièrement difficile de comprendre les raisons du manque de participation à l’activité La route 

des vins puisque, quelques jours avant la tenue de l’activité, un sondage réalisé auprès des membres 

nous laissait croire qu’un nombre suffisant de personnes disaient être intéressées à s’inscrire à 

l’activité.  

Ces situations nous ont amené beaucoup de questionnements et malheureusement peu de réponses. 

Comment rejoindre nos membres? Est-ce une question de thèmes? Est-ce une question de distance à 

parcourir? Est-ce une question de budget?  

Conclusion  
Je veux dire un très grand merci à chacun des membres de l’exécutif. Toutes et tous ont ménagé 

aucun effort afin de coordonner les diverses activités tenues tout au long de l’année. Je travaille avec 

une équipe formidable! Les rencontres tenues par l’exécutif ont toujours été agréables. Nous prenons 

un bref moment, qui bien entendu s’étire toujours, pour l’accueil. Par la suite l’ouverture de la 

réunion se fait et le travail devient plutôt sérieux et productif.  

L’exécutif est à la recherche d’un nouveau ou d’une nouvelle webmestre et il aimerait beaucoup voir 

arriver dans l’équipe, un retraité ou une retraitée en provenance du groupe de soutien ou des 

professionnels afin d’être encore plus représentatif de l’ensemble de ses membres.  

Deux des membres de l’exécutif arrivent en réélection : Jocelyne Pagé et Anne-Marie Pigeon. Les 

deux sont en accord, si l’Assemblée donne son assentiment, pour poursuivre un nouveau mandat au 

sein de l’exécutif.  

Nous avons eu une année chargée d’idées d’activités variées pour tenter de rejoindre le plus de 

membres possible. Nous avons vécu des beaux succès, des ratés parfois surprenants, des périodes de 

questionnement et parfois même un peu de découragement mais on a tenu bon!  

Claudine Laverdière  

Présidente  

Miroir, miroir, dis-moi quelles sont les activités à tenir 

pour rejoindre le plus grand nombre de nos membres? 
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Rapport de la trésorière 

2022-2023 

 
Cette année, nous avons profité d’un regain d’énergie grâce à la perspective d’une diminution 

importante des cas de pandémie, et surtout des mesures sanitaires qui mettaient un frein à nos 

désirs de regrouper nos membres. 

 

Même si l’argent comptant et les chèques ont toujours leur intérêt comme mode de paiement, une 

de nos priorités fut de mettre en place le virement Interac, méthode simple, efficace et moderne 

de faire des paiements, soit pour les cotisations d’adhésion à notre association ou pour les 

activités. Nous étions, en mai dernier, avec la Banque Nationale, et celle-ci ne proposait rien de 

bien intéressant aux petites entreprises à but non lucratif. C’est dans ce contexte que nous avons 

opté pour la Banque CIBC, avec son opportunité d’avoir droit à plusieurs transactions pour un 

coût minimal. 

 

Le transfert des fonds de la Banque Nationale vers la banque CIBC s’est fait à la fin de juillet, et 

les frais sont de 4 $ par mois. Dans les états financiers, vous remarquerez que la banque nous a 

fait une remise de 400 $, montant donné aux PME ouvrant un nouveau compte dans leur 

institution. 

 

Comme nous étions dans la 30e année d’existence de l’ARC FXG, nous avons tenté de proposer 

des activités en offrant aux membres de couvrir une partie des coûts liés à chacune d’elle. Vous 

noterez dans les charges, les sommes investies par l’association. À plusieurs reprises, pour 

diminuer les coûts (prix de groupe) et favoriser l’attrait de nos propositions, nous avons 

également accepté que les membres soient accompagnés de non-membres (conjoint, ami, 

famille), ceux-ci cependant ne pouvant profiter des rabais accordés aux membres. 

 

Concernant le bilan au 30 avril 2023, on peut constater un compte à payer. Il s’agit simplement 

d’argent comptant qu’en tant que trésorière j’ai avancé et qui, en date du bilan, n’avait pas encore 

été remboursé. 

 

Merci et au plaisir de vous retrouver lors de nos activités! 

Anne-Marie Pigeon, trésorière de l’ARC FXG   
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États financiers 2022-2023 
Du 1er mai 2022 au 30 avril 2023 

État des résultats comparatifs  2021-2022 2022-2023 

Revenus 

Cotisations des membres 

Activités : contribution par les membres et non-membres 

Revenus d’activités 

Intérêts placement 

Remise en argent au PME par la banque CIBC 

Total des revenus 

 

Charges 

Frais bancaires 

Fournitures 

Déjeuner : Pourboire 

Activité Théâtre 

Location (Préau pour AG 2021-22) (Curling nov. 2022) 

AGA 2022 : Consommation et pourboire 

Cotisation Table de concertation PACN 

Total des charges 

 

Excédent des revenus sur les charges 

 

600,00 $ 

0,00 $ 

0,00 $ 

     1,80 $ 

     0,00 $ 

601,80 $ 

 

 

3,00 $ 

72,62 $ 

0,00 $ 

0,00 $ 

149,47 $ 

0,00 $ 

   50,00 $ 

275,09 $ 

 

326,71 $ 

 
 

630,00 $ 

1045,00 $ 

0,00 $ 

      0,00 $ 

   400,00 $ 

2075,00 $ 

 

 

37,00 $ 

0,00 $ 

50,00 $ 

880,00 $ 

410,00 $ 

434,83 $ 

    50,00 $ 

1861,83 $ 

 

213,17 $ 

 

 

Bilan au 30 avril 2023 
Actif 

En banque au 30 avril 2023 

Petite caisse 

Placement 

Total de l’actif 

 

Passif 

Avance de fonds 

Compte à payer 

 

Avoir 

Bénéfices non répartis 

Bénéfices de l’année courante 

Total des avoirs des membres 

 

Total Passif et Avoir 

 

4658,47 $ 

30,00 $ 

      0,00 $ 

4688,47 $ 

 

 

0,00 $ 

60,00 $ 

 

 

4475,30 $ 

   213,17 $ 

4688,47 $ 

 

4628,47 $ 

 

Présenté à l’AGA du 17 mai 2023. 

Anne-Marie Pigeon, trésorière. 

  



 

8 
PV AG20230517 
 
 

Rapport du secrétaire de l’ARCFXG 
2022-2023 

 
En cette année soulignant les 30 ans de l'association, l’exécutif a tenu exceptionnellement 9 
réunions avant le 30 avril (fin de l’année financière) et une par la suite. 
Les principaux points discutés lors de ces rencontres ont été : 
 La répartition des rôles de chacun. Bien que les membres de l’exécutif soient nommés par 

l’Assemblée générale, ceux-ci déterminent entre eux les fonctions de chacun; 

 La recherche de retraité-e-s qui aimeraient se joindre à l'exécutif; 

 La recherche d'un ou d'une webmestre; 

 Le choix des diverses activités de l’année. Nous nous sommes entendus sur les suivantes : 

o La sortie "Route des vins"; 

o Le Club de lecture devrait tenir ses activités à quelques reprises. Responsable : Marc 

o Une croisière sur le fleuve en octobre; 

o L'activité "curling" de retour en novembre. Responsable : Laurent 

o Un repas-rencontre en novembre; 

o Une visite à Wendake au début de 2023; 

o Une "sortie-spectacle" en mars ou avril; 

o Mai : Assemblée générale; 

o Mai : Jocelyne propose de refaire une excursion ornithologique. 

 

 La recherche d'une solution à bas prix, pour faciliter le paiement de la cotisation et des 

coûts pour les diverses activités, a encore accaparé beaucoup de temps de réunion; 

 La préparation du dîner annuel et de la 30
e
assemblée annuelle; 

 L'utilisation du montant de 1 800 $ rapatrié de notre placement afin de subventionner les 

activités du 30
e
 anniversaire. 

 

Laurent Plante 
Secrétaire  
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Bilan du registraire 

2022-2023 

 

Pour la période du 7 juin 2022 au 30 avril 2023, nous avons procédé aux opérations suivantes.  

 
• Maintien des deux bases de données (BD) des personnes retraitées du Collège (sur Excel) : 

Retraités ARCFXG : en date du 30 avril 2023, comportait 547 personnes retraitées dont 118 

étaient membres en règle (jusqu’au 30 avril 2023 ou plus tard). Nous connaissons l’adresse 
courriel de 389 personnes.  

• Nous avons perdu l’adresse courriel de quelques retraité(e)s, ce que nous avons constaté quand les 

courriels envoyés par le registraire lui sont revenus, certains pour des causes inconnues, d’autres pour 

avoir été « spamés ». Dommage !  

• Nous avons travaillé pour obtenir les adresses courriels ou le numéro de téléphone des nouveaux 

retraités du Collège (sur 30), dont nous avons reçu les noms par la DRH sans adresse courriel ou avec 

l’adresse courriel du cégep, qui sera échue bientôt. Nous avons réussi à en contacter 15, pour les 

inviter à faire partie de l’Association. Tous ont néanmoins reçu un mot du Collège leur indiquant 

qu’ils étaient invités à s’inscrire à l’Association en allant sur son site. Les 30 sont enregistrés dans le 

fichier du registraire depuis le 13 mai, avec les informations sur eux que nous possédons (nom, 

fonction, service ou département, date de retraite). Deux se sont inscrits comme membres, bénéficiant 
de la gratuité pour leur première année.  

• Une nouvelle liste complète et à jour des retraités et des membres sera installée sur le site de 

l’Association vers le 30 mai, quand les soubresauts dus aux retraites de 2023 et à l’AG auront pris fin.  

• Nous avons enregistré un total de 30 participants au club de lecture, qui a tenu 4 rencontres en 

présentiel (Deux Hommes de bien, Le Vent de la Lune, Peste et choléra et Une vie française), et une 
rencontre par échange de courriels (Mistouk) pour cause de tempête.  

• Décédés ARCFXG comporte 88 personnes retraitées décédées – affichées sur la page Nécrologie 

de notre site Internet (actualisée d’ici quelques jours). Nous avons présenté virtuellement nos 

condoléances aux 7 familles des personnes retraitées décédées depuis la dernière AG. Nous n’avons 

appris le décès de M. Luc Samson* que le 10 mai dernier, quand la DRH nous a envoyé la liste des 

retraités de 2023. C’est alors que nous avons constaté que nous ne recevions plus de communiqués du 

cégep depuis janvier dernier. Une situation préoccupante qui se produit de temps à autre et qu’il 

faudra corriger.  

 

 

 † Diane Ménard (Techniques aux. justice), le 2022-05-25, retraitée en 2006  

 † Marjorie Lachance (Techniques de bureautique), le 2022-07-09, retraitée en 1987  

 † Denis Boily (Techniques de documentation), le 2022-11-01, retraité en 2005  

 † Mario Moisan (Psychologie et orientation), le 2022-12-30, retraité en 2009.  

 † Manuel Alcade (Langues), le 2023-02-20, retraité en 1997  

 † John O’Connor (Techniques juridiques), le 2023-03-24, retraité en 2006.  

 † Richard Mailhot (Psychologie et orientation), le 2023-04-18, retraité en 1994.  

 

• Transmission de messages par courriels aux personnes retraitées de l’ARCFXG, dont les 

invitations aux activités (ex. : ornithologie et dîners) et à l’AG ainsi que les avis de décès des 

retraité(e)s et des employés du cégep ou de leur parenté. De plus, conception des comptes-rendus des 

activités de l’Association (club de lecture) et envoi de ceux-ci aux retraités par courriel. Sans compter 

les courriels d’explications et de pep talk aux retraités.  
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• Travail en collaboration avec la trésorière (Anne-Marie Pigeon) pour gérer l’enregistrement précis 

du paiement de la cotisation annuelle dans le registre. Vérification permanente et annuelle de nos 

données de membership.  

• Échanges avec France Desrosiers et Marianne Grenier MGrenier2@cegepgarneau.ca (g.a. DRH) 

pour les mises à jour de la BD des retraité-e-s et la recherche des adresses courriels des nouveaux 

retraités; aussi avec Naomi Larouche NLarouche@cegepgarneau.ca (s.a. DDIC) pour les avis de 

décès. Demande aux RH que la procédure de transmission des listes annuelles de retraités au 

registraire soient systématisées (faite automatiquement la première journée ouvrable qui suit le 1er 

mai). Le nom des personnes responsables au cégep est à vérifier et sans doute à corriger.  

 

Marc Simard, registraire  

 


